

Editorial

Estimados lectores,

El contenido de este número de Aldea Mundo enriquece ampliamente las temáticas que abordamos, está organizado de lo global a lo local y en un recorrido por las disciplinas de las Relaciones Internacionales, la Integración Regional, las Fronteras y la Geografía. Así, la sección Investigación la abrimos con dos autores, los doctores Sergio Caballero e Íñigo Arbiol de la Universidad del País Vasco/Deustuko Unibertsitatea, quienes con el texto *Desacompasamientos de política exterior en las Américas*, analizan esa política en América Latina que incluye el regionalismo, y con algo más de énfasis en Argentina, Brasil y México, en términos comparados con la de Estados Unidos. Reflexionan sobre cómo las ideas y ejecutorias son en buena medida divergentes, más allá de las afinidades ideológicas donde las hubiere, lo que representaría una ruptura con el pasado. El análisis sopesa cuan profundo es ese cambio que oscilaría entre lo coyuntural, anclado a ciertos Gobiernos en diversos países, y lo estructural, lo que iría en el sentido de un cambio de ciclo en el regionalismo.

El segundo artículo que presentamos a su consideración es *Reflexiones acerca de los efectos estáticos y dinámicos del Mercado Común del Sur*, escrito por los economistas Alberto Hurtado Briceño y Sadcidi Zerpa de Hurtado, investigadores de la Universidad de Los Andes, en el que se explica, desde el análisis del segundo óptimo, que el Mercosur crea comercio en tanto mercado común y que tiene predominio sobre la desviación de comercio en la región, sin embargo, no hay consenso en la literatura sobre el origen y la naturaleza de los efectos dinámicos producidos por ese acuerdo regional.

En un esfuerzo de estudio binacional entre un investigador de la Universidad Católica del Táchira, Miguel Ángel Morffe, y una investigadora de la Universidad Simón Bolívar de Colombia, Neida Albornoz-Arias, se revisan las *Nuevas dinámicas de violencia en la frontera colombo venezolana*, surgidas del posconflicto por la firma del conocido acuerdo de paz entre la guerrilla de las FARC-EP y el Estado colombiano y sus repercusiones en la frontera con la vecina Venezuela. En principio, hubo una reducción de la violencia, pero en tanto aquella fuerza irregular ya no llena los espacios geográficos y sociales donde tradicionalmente tenía presencia, estos tienden a ser cubiertos por sus grupos disidentes, otras guerrillas o el crimen organizado, sobre todo el del tráfico de drogas, lo que plantea para el Estado un reto que solo se resolverá mediante un desarrollo integral de las regiones afectadas, más allá de las acciones militares.

El investigador Romer Pastrán nos presenta la segunda parte de un trabajo cuyo primer aporte aparece en el anterior N° 45 de esta revista. En *Apuntes acerca de Rubio. Aspectos geográficos del paisaje natural en la frontera venezolano colombiana*. Notas adicionales, el autor concluye la presentación de los resultados de su estudio teórico y empírico sobre la descripción y explicación del clima y la geografía de Rubio, fruto de sus proyectos de investigación y del ejercicio de la cátedra de Geografía en la Universidad Pedagógica Libertador, específicamente en el Instituto Gervasio Rubio. Es un importante aporte al conocimiento geográfico y climatológico de esta porción de la extensa frontera de Venezuela con Colombia.

Como último artículo de esta sección, *La complejidad ecológica y la innovación de la educación geográfica ante los retos del milenio*, el profesor Armando Santiago de la Universidad de Los Andes, campus Táchira, estudia cómo la enseñanza de la Geografía debe innovarse saliendo de los moldes decimonónicos, no solo en aspectos tecnológicos que parecen obvios, sino también dada la realidad ambiental con repercusiones geográficas que afronta la humanidad, que se ha denominado complejidad ecológica, con el cambio climático como asunto central. El autor plantea que el deterioro ecológico y ambiental se trate desde una pedagogía humanística, con base en la acción-reflexión-acción, en la investigación-acción participante que permita formar una conciencia crítica y constructiva.

6

En la sección Análisis y Documentos, presentamos el trabajo de Javier Tarazona y Kenny Molina Plata, ambos directivos de la oenegé Fundación Redes, quienes explican el trabajo sistemático de esta organización con relación a la situación social que existe en las zonas de frontera de Venezuela, con especial referencia al estado Táchira. Destacan sobre todo la presencia de grupos irregulares de origen colombiano en territorio venezolano y su incidencia en la vida diaria. El artículo lo han titulado *Fundación Redes. Sistematizando la Emergencia Humanitaria Compleja de la Frontera*, una emergencia que ha sido formalmente declarada por el Parlamento venezolano.

Por su parte, el académico Santiago Villar nos ofrece una estupenda reseña sobre el texto *El interregionalismo de la Unión Europea con América Latina*, editado por la Universidad Cooperativa de Colombia y cuyos autores son Anna Ayuso y Sergio Caballero, dos especialistas en integración regional que han analizado una relación que no ha sido suficiente ni profundamente estudiada, entre la paradigmática Unión Europea y Latinoamérica. Villar recoge las principales ideas de los autores y las plasma de una manera que permite hacerse perfecta cuenta del contenido de la obra, y por supuesto, anima a leerla.

También están disponibles las secciones Agenda de las relaciones colombo venezolana, que cubre el semestre próximo pasado de enero-junio de 2018 con los acontecimientos más relevantes de las relaciones entre Venezuela y Colombia, con énfasis en las fronteras. También tienen a mano el Índice Acumulado, con los nombres de los autores y artículos de los últimos dos años, incluido el presente número.

Un asunto destacable es que Aldea Mundo procedió a firmar la San Francisco Declaration on Research Assessment (DORA) – Declaración de San Francisco sobre la evaluación de la investigación- con lo que la revista expresa que toma en cuenta diversos parámetros cuantitativos y cualitativos para valorar la contribución de los trabajos de investigación y análisis que le son sometidos para evaluación y publicación, en el entendido de que ambos aspectos son fundamentales en el campo de las Ciencias Sociales, en las disciplinas que abarca la revista.

Es necesario señalar que con este número empieza mi labor como nuevo editor y por tanto concluye la de Ana Marleny Bustamante, quien durante cuatro años adelantó un titánico esfuerzo por llevar nuevamente a Aldea Mundo a la periodicidad necesaria y a un nivel académico relevante para contribuir con los debates que son propios a la comunidad científica en nuestras disciplinas, al *Policy making* de las políticas públicas y su implementación y a la sociedad civil organizada. La comunidad académica, particularmente la de la Universidad de Los Andes, el Centro de Estudios de Fronteras e Integración y la sociedad civil de Táchira (Venezuela) y Norte de Santander (Colombia) de manera particular, siempre le estarán agradecidos a la doctora Bustamante por sus aportes en lo académico y en las políticas públicas, y espera que siga contribuyendo en el debate sobre los temas que le son tan caros.

Finalmente, en tanto Aldea Mundo se edita en Venezuela, la profunda crisis política, económica y social que afecta al país tiene incidencia en la revista. El editor, los miembros del Consejo Editorial, la universidad y la sociedad entera estamos inmersos en una Emergencia Humanitaria Compleja, oficialmente decretada por la Asamblea Nacional y confirmada por distintas organizaciones internacionales. El telón de fondo es la lucha entre una sociedad democrática y en supervivencia material, contra un régimen hegemónico, prácticamente totalitario. Esta situación es la principal responsable del retraso en la publicación del presente número y que afectará al próximo, pero hacemos esfuerzos por reasumir la periodicidad que corresponde a una revista de este nivel.

Disfruten de los contenidos de Aldea Mundo, seguimos apostando a lo mejor.

Francisco Javier Sánchez Chacón

Editor